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В уходящем году декабрь выдался на 
редкость тёплым, по крайней мере, 
в пределах города Томска. Томский 
Императорский, не изменяя ежегод-
ной традиции, преобразился разно-

цветными огоньками, а в Университетской роще 
установили яркие декорации, напоминающие 
сказку. СЖК «Маяк» тоже не остался в стороне, 
и теперь у студентов появилась собственная ёлоч-
ка в холле общежития, украсить которую может 
любой желающий. Все, затаив дыхание, ждут 
приближение Нового 2025 года. В этом выпуске 
мы постарались отразить ту самую волшебную 
атмосферу, которой ждут из года в год: празднич-
ное оформление, вкусные рецепты, тематические 
материалы и поздравления!

Для нас, юристов, декабрь является значимым 
ещё и потому, что в этом месяце едва ли не каждый 
представитель нашего сообщества отмечает свой 
профессиональный праздник — День юриста, 
День работника суда, День работников органов 
безопасности Российской Федерации и многие 
другие. 

В этом выпуске мы постарались осветить важ-
ные юридические темы, среди которых, в первую 
очередь, декабрьские изменения законодательства 
нашей страны, а также события общественной 
жизни ЮИ ТГУ. В декабре прошла торжествен-
ная церемония награждения активистов Томского 
государственного университета, где большинство 
номинаций забрали наши студенты, ещё раз до-
казав, что Юридический — лучший! Один из 
материалов в этом выпуске посвящён 90-летнему 
юбилею выдающегося человека, судьи Конститу-
ционного суда Российской Федерации в отставке, 

Заслуженного юриста Российской Федерации и 
Заслуженного профессора Томского государствен-
ного университета, — Николая Трофимовича 
Ведерникова. Любимая всеми рубрика «Интервью 
с личностью: взгляд изнутри» пополнилась ещё 
одним интервью с замечательным человеком, 
к.ю.н., доцентом кафедры гражданского права, — 
Андреем Юрьевичем Копыловым!

В декабрьском номере мы побеседовали с вы-
пускником Юридического института ТГУ, — 
Даниловым Дмитрием Олеговичем, который 
рассказал нам о своём профессиональном ста-
новлении и тонкостях адвокатской деятельности, 
а также взяли интервью с юной писательницей, 
обучающейся на 4 курсе Юридического инсти-
тута ТГУ, — Елизаветой Бондарь! Кроме того, 
авторы редакции составили подборку новогодних 
подарков от юристов и для юристов! Об этом и 
многом другом читайте далее.   

На обложке декабрьского выпуска — Роман 
Воробьёв, студент 3 курса ЮИ ТГУ, «Староста 
года» и «Медиапрорыв года» по результатам 
«Подведения итогов в сфере молодёжной полити-
ки 2024», создатель подкаста «СтаростатПроСес-
сию», ведущий Good Night Show и мероприятий от 
НСО ЮИ ТГУ, а также организатор Всероссий-
ской научно-практической конференции «Россий-
ское правоведение: трибуна молодого учёного». 

Наша редакция поздравляет дорогих препода-
вателей, студентов и выпускников с наступающим 
Новым годом и желает, чтобы следующий год 
стал для каждого из вас поистине необыкновен-
ным и наполненным только хорошими событи-
ями! 

С любовью, главный редактор

Елизавета Полещук
главный редактор

очков до заветной победы, в игру вмешалась 
удача, которая, к сожалению, была на сторо-
не ФФК. В итоге, из-за досадного невезения, 
команда «физкультурного» сначала «догнала» 
юристов, а потом и вовсе обогнала и выиграла 
в данном матче. 

Тем не менее, Юридический институт занял 
первое место в общекомандном зачёте и во время 
награждения не сходил с пьедестала.

Слова благодарности 
Уважаемые первокурсники! Вы громко зая-

вили о себе, высоко подняли планку для всех 
следующих поколений. Желаем Вам успехов в 
учёбе, пусть всё то время, пока вы находитесь 
в стенах нашего института, останется в вашей 
памяти, как один из лучших периодов в вашей 
жизни. Мы вами уже гордимся и верим, что это 
далеко не последний ваш триумф! Выражаем вам 
огромную благодарность за то, что стали частью 
нашей большой и дружной семьи. 

Прокуратура Кировского района г. Томска разъясняет

В соответствии с Федеральным законом от 
09.11.2024 № 387-ФЗ внесены изменения в ст. 
104.1 Уголовного кодекса Российской Федера-
ции  (Конфискация имущества). Пункт «а» части 
1 статьи 104.1 УК РФ дополнен статьёй 322.1 УК 
РФ (Организация незаконной миграции). При 
этом предусмотрено, что по данной категории 

уголовных дел, конфискация будет применяться 
лишь при условии совершения преступления из 
корыстных побуждений. Таким образом, деньги, 
ценности и иное имущество, полученные от орга-
низации незаконной миграции, совершённой из 
корыстных побуждений, подлежат конфискации. 
Указанная норма вступила в силу с 20.11.2024.

Оюн Д.И.
помощник прокурора

Кировского района г. Томска
юрист 3 класса

Законодателем расширен
перечень лиц, к которым

не применяется
административный арест

Одним из видов административных наказаний 
за совершение административных правонару-
шений является административный арест.

Административный арест заключается в со-
держании нарушителя в условиях изоляции от 
общества и устанавливается на срок до пятнад-
цати суток, а за нарушение установленного по-
рядка организации либо проведения собрания, 
митинга, демонстрации, шествия или пикети-
рования либо организацию повлекшего нару-
шение общественного порядка массового од-

новременного пребывания или передвижения 
граждан в общественных местах, за нарушение 
требований режима чрезвычайного положения, 
режима военного положения или правового ре-
жима контртеррористической операции либо 
за совершение административных правонару-
шений в области законодательства о наркоти-
ческих средствах, психотропных веществах и 
об их прекурсорах до тридцати суток. 

Административный арест назначается судь-
ей.

Федеральным законом от 09.11.2024 № 379-
ФЗ «О внесении изменения в статью 3.9 Кодек-
са Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях», вступившим в силу с 

20.11.2024, расширен перечень лиц, к которым 
не применяется административный арест. 

Теперь в перечень таких лиц включены, в 
том числе, женщины, имеющие детей-инвали-
дов либо являющиеся усыновителями, опеку-
нами или попечителями детей в возрасте до 14 
лет или детей-инвалидов, мужчины, являющи-
еся одинокими родителями и имеющие указан-
ных детей либо являющиеся их единственными 
усыновителями, опекунами или попечителями. 

Юрьева А.И.
помощник прокурора

Кировского района г. Томска
младший советник юстиции



VERDICT 
декабрь 2024 3

Начало пути
Николай Трофимович родился 17 декабря 1934 
года в Анжеро-Судженске. Отец работал в шахте 
№ 5/7 имени С.М. Кирова, мать — на лесоба-
зе при ней. На долю семьи выпало множество 
тяжёлых испытаний: бедность, пожары, война. 
Однако это не чуть не сломило ни самого Нико-
лая Трофимовича, ни его родственников. В 8 лет 
он пошёл в школу, где учился хорошо, с лёгко-
стью и интересом. В 14 лет, как и многие ребята 
того возраста, вступил в комсомол, чем очень 
гордился. Именно в школьное время Николай 
Трофимович приобрёл привычку выполнять 
физические упражнения по утрам, которой ста-
рается придерживаться и по сей день. 

В 1953 году Николай Трофимович поступил 
на экономико-юридический факультет Том-
ского государственного университета имени 
Валериана Владимировича Куйбышева, став 
одним из студентов шестого набора юристов. В 
этот же год выпустились первые юристы ТГУ 
советской подготовки. 

 В 1958 году Н.Т. Ведерников успешно окон-
чил Юридический факультет. Уже в марте 1959 
года был избран депутатом Вокзального район-
ного Совета депутатов трудящихся г. Томска, 
а затем и секретарём исполкома. 

Преподавательская
и научная деятельность 

В 1959 году встал вопрос о продолжении на-
учного пути. Успешно сдав экзамены, Николай 
Трофимович поступил в целевую аспирантуру 
МГУ, на кафедру криминалистики. Условия 
поступления были следующие: после окончания 
аспирантуры  обучающийся должен вернуться 
в тот ВУЗ, от которого он поступает, в случае 
Николая Трофимовича, — в ТГУ. Такие усло-
вия вполне ему подходили.

В 1966 году Николай Трофимович защитил 
диссертацию на тему «Изучение личности пре-
ступника в процессе расследования» на кафедре 
криминалистики МГУ под научным руковод-
ством Александра Николаевича Васильева, 

получив степень кандидата юридических наук. 
Сразу же после защиты Николай Трофимович 

вернулся в Томск. Он включил в лекционный 
курс по криминалистике лекцию по изучению 
личности обвиняемого в процессе расследо-
вания. В 1983 году Н.Т. Ведерников основал 
кафедру криминалистики юридического фа-
культета ТГУ, которая стала вторым подобным 
подразделением на всей территории СССР, и 
возглавил её.   

В 1980 г. в диссертационном совете при МГУ 
Николай Трофимович защитил диссертацию 
на тему: «Личность обвиняемого в советском 
уголовном судопроизводстве (понятие, предмет 
и методика изучения)» на соискание учёной сте-
пени доктора юридических наук (официальные 
оппоненты — д-ра юрид. наук, профессора А.Д. 
Бойков, Н.Ф. Кузнецова и П.А. Лупинская). 

Николай Трофимович является автором свы-
ше 140 научных работ по проблемам уголовного 
процесса, криминалистики, конституционного 
права. Под научным руководством профессора 
Н.Т. Ведерникова подготовлено 2 доктора юри-
дических наук (А.С. Князьков, Р.Л. Ахмедшин) 
и 19 кандидатов юридических наук (в том числе 
И.Т. Кривошеин, Н.С. Дергач, И.С. Фоминых, 
О.Н. Сафаргалиева, А.С. Хоменко и другие). 

Судья
Конституционного суда РФ 

В 1990 году Николай Трофимович был избран 
народным депутатом РСФСР. В этом же году на 
двухдневном собрании движения «Демократи-
ческая Россия» выступил с докладом, в котором 
обосновал необходимость создания в России 
Конституционного суда. 

Далее, 16 июня 1990 года, он вошёл в состав 
Конституционной комиссии Съезда народных 
депутатов РСФСР, а позже — в состав рабочей 
группы при комиссии. Занимался разработкой 
новой Конституции. 

В это же время Николай Трофимович занимал 
должность Председателя Комиссии Президиума 
ВС по вопросам помилования, члена Комитета 
ВС по законодательству, председателя подко-
митета Комитета ВС по вопросам законности, 
правопорядка и борьбы с преступностью. 

И, наконец, 30 октября 1991 года Николай 
Трофимович был избран судьёй Конституци-
онного суда в первом туре голосования, и в этот 
же день принёс присягу. В связи с достижением 
65-летнего возраста 30 октября 2000 г. Николай 
Трофимович сложил депутатские полномочия.

С 2000 г. — советник КС РФ. В настоящее 
время Николай Трофимович Ведерников про-
живает в Москве вместе с семьёй. 

Награды и почётные звани-
яН.Т. Ведерникова

• Медаль « За доблестный труд. В ознамено-
вание 100-летия со дня рождения Владимира 
Ильича Ленина» (1970 г.)

• Заслуженный деятель науки Российской 
Федерации (1996 г.)

• Медаль «За заслуги перед Томским государ-
ственным университетом» (1998 г.)

• Заслуженный юрист Российской Федерации 
(1999 г.)

• Орден Дружбы (2019 г.)
• Орден РАЕН «За заслуги в развитии науки 

и экономики» I степени
• Медаль Следственного комитета РФ «За 

содействие» (2014 г.)
• Медаль Федеральной палаты адвокатов им. 

Ф.Н. Плевако (2014 г.)
• Заслуженный профессор ТГУ (2023 г.) 
• Награждён Почётными грамотами Совета 

Федерации и Государственной Думы Федераль-
ного Собрания РФ, Почётной грамотой Москов-
ской Городской Думы 

Стипендия имени профессора 
Н.Т. Ведерникова

По инициативе выпускника юридического 
факультета 1958 года, доктора юридических 
наук, заслуженного профессора ТГУ Николая 
Трофимовича Ведерникова, в 2024 году для сту-
дентов Юридического института учреждена 
новая стипендия. 

Назначаться она будет за успехи в изучении 
конституционного права. Первый обладатель 
стипендии имени Ведерникова будет определён 
во втором семестре 2024/25 учебного года.

В 2023 году в рамках празднования 125-ле-
тия юридического образования в ТГУ Николай 
Трофимович Ведерников внёс 1 миллион рублей 
в новый целевой капитал университетского Эн-
даумент-фонда «Лидеры права». Меценат пред-
ложил направлять доходы от средств целевого 
капитала в том числе на выплату стипендии для 
студентов, которые демонстрируют успехи в на-
учно-исследовательской деятельности в области 
изучения содержания и применения положений 
Конституции РФ. 

Редакция студенческого издания «Verdict» от 
всей души поздравляет Николая Трофимовича 
с юбилеем и желает долгих лет жизни, крепкого 
здоровья и неугасающего оптимизма!

Ведерников Николай Трофимович

Анастасия Полянская
текст

17 декабря 2024 года исполнилось 90 лет судье Конституционного суда Российской Федерации 
в отставке, Заслуженному юристу Российской Федерации и Заслуженному профессору Томского 
государственного университета, — Николаю Трофимовичу Ведерникову.

2024-25
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Ежегодно Управление социальной и 
молодёжной политики ТГУ проводит 
мероприятие, направленное на выявле-
ние и поощрение наиболее сильных и 
результативных лидеров студенческих 
сообществ в науке, творчестве, спорте и 
общественной жизни.

Жизнь каждого человека наполнена различ-
ными событиями, приносящими множество впе-
чатлений. А события, которые создают яркие, та-
лантливые и амбициозные люди, дарят двойной 
спектр незабываемых эмоций и чувств! В конце 
каждого года возникает необходимость подвести 
итоги и оценить достижения в различных сферах 
жизни общества. Молодёжная политика, как 
один из ключевых аспектов социального раз-
вития, требует особого внимания. В 2023 году 
мы стали свидетелями множества инициатив и 
проектов, направленных на поддержку молодё-
жи, повышение вовлечённости «молодых умов» в 
общественные процессы и решение актуальных 
проблем. В 2024 году юные активисты продемон-
стрировали свои способности на новом уровне!

Номинации мероприятия
Подведение итогов года в сфере молодёжной 

политики состоялось 6 декабря в Концертном 
зале ТГУ. Участники соревновались в 18 номи-
нациях, среди которых выделялись как индиви-
дуальные, так и командные категории:

«Боец года»
«Спортивная элита года»
«Молодёжный тренер года»
«Молодой сотрудник года»
«Молодой преподаватель года»
«Творческий прорыв года»
«Иностранный студент года»
«Волонтёр года»
«Друзья музеев»
«Медиагигант года»
«Медиапрорыв года»
«Читатель года»
«Общественный лидер года»
«Студенческое объединение года»

«Прорыв года»
«Староста года»
«Научный лидер года»
«Предприниматель года»
Студентам и сотрудникам университета, 

стремящимся показать свой потенциал, необ-
ходимо было отправить заявку на участие в ме-
роприятии, а также предоставить список своих 
достижений.  

Самые амбициозные юристы: 
кто одержал победу

в номинациях
Несмотря на молодой возраст, участники 

проявили себя как смелые и целеустремленные 
личности. Инициативность, ответственность и 
смекалка — действительно ценные качества, 
которыми обладают только лучшие из лучших! С 
гордостью хочется представить список победите-
лей по результатам мероприятия в номинациях: 

Староста года, соавтор медиапрорыва года —
Воробьёв Роман (гр. 062202)

Молодой сотрудник года —
Швец Лев Викторович

Волонтёр года —
Давыденко Влада (гр. 062304) 

Читатель года —
Вяземская Валерия (гр. 062483)

Творческий прорыв года —
Александров Никита (гр. 062209)

Общественный деятель года —
Кондырева Дарья (гр. 062101),
Асанова Камила (гр. 062301)

Прорыв года —
Кротова Виктория (гр. 062405),
Асанова Камила (гр. 062301)

Победители не только продемонстрировали 
выдающиеся навыки, но и вдохновили остальных 
на стремление к новым вершинам. Невероятные 
результаты участников подчёркивают важность 
упорства и креативности в достижении целей. 
Каждый прошёл свой путь, полный трудностей 
и преодолений, что делает успех ещё более зна-
чимым.

 Вера в собственные силы 
 то, что помогло победить

в конкурсе
Победа в конкурсе — это не только признание 

достижений, но и возможность для дальнейше-
го развития. Победители номинаций «Старо-
ста года», «Прорыв года» и «Волонтёр года» 
с радостью согласились ответить на несколько 
вопросов.

«Староста года» — Воробьёв Роман (гр. 
062202) о «Подведении Итогов года в сфере мо-
лодежной политики»:

— Почему ты решил принять участие в 
мероприятии? Какие цели преследовал? 

— Дело в том, что в прошлые два года я не 
участвовал в данном мероприятии по разным 
причинам: на первом курсе — из-за незнания и 
непонимания, кто я и где, а прошлой зимой — по-
тому что много работал и упустил его из виду. Но 
в этот раз я специально освободил себя от дел, 
чтобы стать частью большого и традиционного 
события в стенах Томского государственного 

«Подведение итогов года в сфере молодёжной 
политики 2024»: как прошло одно из самых 
масштабных мероприятий года.



VERDICT 
декабрь 2024 5

университета. Также я подговорил своих друзей 
номинироваться и помог им заполнить заявку. 
Само собой, хотелось победить в обеих номина-
циях сразу, куда уж без этого. Но настоящие цели 
были более глубокими и личными. Мне хотелось 
напомнить самому себе, что я действительно 
много делаю, хотя часто виню себя за безделье, 
неудачи или заброшенные идеи; что приношу 
другим людям пользу, делаю их жизнь лучше и 
наполняю её запоминающимися моментами; что 
мои старания оценят, если я хотя бы немного 
переборю своего сильного внутреннего критика 
и заявлю о них. Я рад, что мне удалось справить-
ся с частью своих страхов и быть замеченным, 
услышанным и оценённым.

— Что требовалось для участия? 
— Для номинации «Староста года» мне нужно 

было собрать обратную связь о моей работе от 
одногруппников, что оказалось очень приятным 
и мотивирующим занятием. Также требовалось 
предоставить достижения в сфере развития мо-
лодёжной политики университета, чтобы про-
демонстрировать свою активную студенческую 
позицию. В номинации «Медиапрорыв года» я 
постарался красочно и доходчиво преподнести 
информацию о подкасте «СтаростатПроСес-
сию», подчёркивая его важность и качество. Кро-
ме того, я приложил статистические показатели 
этого продукта.

— Ощущалась ли конкуренция?
— Да, конечно! В каждой номинации участни-

ков было в несколько раз больше, чем возможных 
победителей, поэтому я могу долго описывать 
стресс: как сидел в зале и ждал, пока назовут 
имя либо продукт.

— Какие эмоции ты испытал, когда 
узнал, что стал победителем?

— Радость за себя и команду. Также возникло 
чувство ответственности, потому что до награ-
ды ещё надо дойти и не споткнуться, а ноги 
подкашивались.

Победитель номинации «Прорыв года» Вик-
тория Кротова (гр. 062405) поделилась своими 
эмоциями и впечатлениями после участия в ме-
роприятии:

— Почему ты решила принять участие? 
Какие цели преследовала? 

— Я приехала в Томск из Барнаула. Ещё буду-
чи студенткой техникума, я принимала участие 
в научной конференции «Трибуна молодого учё-
ного». Это помогло мне убедиться в том, что я 
хочу обучаться именно в ТГУ. После переезда 
я думала, что буду заниматься только учёбой, 
потому что профессия юриста сложная и требует 
больших усилий. Но ТГУ предоставляет множе-
ство интересных возможностей для проявления 
своих талантов. В общем, «глаза разбегаются»! 
Я отметила для себя те сферы, где смогу реали-
зовать свой потенциал. Я стала профгрупоргом 
в профсоюзе, вошла в научное студенческое об-
щество, а также начала заниматься хореографией 
в театре танца «Пролог». Всё было хорошо, и в 
целом мне всё нравилось. До этого я была ак-
тивистом «Движения Первых». После переезда 
я узнала, что оно достаточно слабо развито. И 
тут все звёзды сошлись! Поступила инициатива 
по возрождению этого сообщества. Прошел от-
бор юных талантов, и меня выбрали в качестве 
председателя. Помимо этого, я была волонтёром, 
участвовала в «Параде студенчества» и получила 
много благодарственных писем. Как раз в это 
время началась кампания по отбору в «Подведе-
ние итогов года в сфере молодёжной политики», 
и я поняла, что мне необходимо проявить себя 
и раскрыть свой потенциал!

— Что требовалось для участия? 
— Для участия необходимо заполнить заявку, 

где указывается желаемая номинация и контакт-

ные данные. Помимо этого, я приложила все 
благодарственные письма и справки. Также я 
описала всю свою деятельность для заявленной 
номинации. Разложила всё по пунктам и даже 
удивилась такому большому количеству своих 
достижений! Заключительным этапом стало 
написание эссе на тему истории моей самореа-
лизации, а также съёмка видеовизитки.

— Ощущалась ли конкуренция?
— Сколько себя помню, я всегда была таким 

человеком, который особо не следит за деятель-
ностью других людей. Это помогает мне «не 
воровать чужие идеи» и делать работу так, как 
чувствую именно я. Поэтому я предпочитаю 
абстрагироваться. Когда я вышла на сцену, то 
увидела свою знакомую из научного студенче-
ского сообщества, которая тоже участвовала в 
номинации «Прорыв года», и была искренне 
рада видеть её здесь. Было тревожно, особенно 
когда я сидела в ожидании объявления победи-
теля. Меня посещали сомнения: «А вдруг рано? 
Всего три месяца, и сразу такая номинация». 
С одной стороны, есть понимание, что ты уже 
достоин стать «Прорывом года», а с другой — 
ощущение, что сделано ещё недостаточно. Кон-
куренция, конечно, ощущалась, но она имела 
дружественный характер.

— Какие эмоции ты испытала, когда 
узнала, что стала победителем? 

— Итоговое мероприятие в сфере молодёжной 
политики стало первым масштабным событием в 
моей жизни. Оно имело огромную важность для 
меня, поэтому, ожидая награждения, я очень вол-
новалась. Меня «потряхивало», если быть точ-
ной! Но находясь в окружении ребят, которыми я 
руковожу, я получила максимальную поддержку. 
В голове всплывали моменты, когда ты не спал 
ночами, чтобы подготовиться к экзаменам, ждал 
приказа на зачисление, потому что искренне 
мечтал поступить именно в этот университет. И 
когда я поняла, что добилась того, чего хотела 
всей душой, у меня полились слезы. Осознание 
того, сколько моральных и физических сил было 
вложено, вызвало во мне бурю эмоций. Я поняла, 
что все мои труды не напрасны, и это та отдача, 
о которой я мечтала. Страх остаться нереали-
зованным частично остался позади, потому что 
у меня уже есть номинация «Прорыв года». Я 
нашла себя, по крайней мере на данном этапе 
своей жизни. Это та тропинка, по которой мне 
хочется идти дальше.

Давыденко Влада (гр. 062304) — победитель 
номинации «Волонтёр года» ответила на не-
сколько вопросов:

— Почему ты решила принять участие? 
Какие цели преследовала?

— Я решила принять участие в торжественном 
«Подведении итогов года в сфере молодёжной 

политики ТГУ», так как это хорошая возмож-
ность проверить свои силы на таком масштаб-
ном проекте и доказать себе, что я двигаюсь в 
правильном направлении, и всё возможно! При 
этом конкретной цели — стать победителем в 
номинации «Волонтёр года», не было. Наоборот, 
была цель — погрузиться в праздничную атмос-
феру, получить заряд положительных эмоций и 
почувствовать, что я в том месте и в то время.

— Что требовалось для участия? 
— Для участия требовалось снять видеови-

зитку и выложить её в социальную сеть «ВКон-
такте», собрать достижения за 2024 год в сфере 
добровольчества и отправить заявку на участие.

— Ощущалась ли конкуренция?
— Ощущалось лишь дружеское соперниче-

ство, так как в номинации участвовали мои дру-
зья, и мы друг друга с радостью поддерживали.

— Какие эмоции ты испытала, когда 
узнала, что стала победителем?

— Конечно же, радость и гордость за себя, так 
как на протяжении года я участвовала в много-
численных волонтёрских проектах различных 
уровней, и данная победа доказала, что всё было 
не зря, и я на правильном пути!

Ежегодное итоговое
мероприятие

Юридического института
«Law student awards» — мероприятие, счита-

ющееся давней традицией ЮИ, которое было 
возрождено после пандемии в 2023 году. В ходе 
награждения было выделено 10 номинатов, полу-
чивших статуэтки в виде Фемиды и подарочные 
сертификаты. 

В номинации гран-при «Студент года» побе-
дила студентка 3 курса по направлению «Юри-
спруденция», главный куратор первокурсни-
ков 2024, — Диана Бутова. Кроме того, была 
отмечена работа студентов-членов профбюро, 
остальных кураторов-студентов и участников 
творческой команды «Reflection» ЮИ ТГУ. По-
мимо студенческих номинаций существовала ещё 
одна — преподавательская, которую выиграла 
Стелла Павловна Опацкая. Награждение состо-
ялось в Танцевальном зале ТГУ. По хорошей 
традиции Юридический институт вновь занял 
множество номинаций, что свидетельствует о 
высокой успешности и эффективности наших сту-
дентов в области спорта, творчества, старостата 
и общественной деятельности вуза. 

Подводя итоги
Награждение победителей стало ярким собы-

тием, собравшим множество зрителей и участ-
ников. В этот день были отмечены не только 
их достижения, но и вклад всех, кто принимал 
участие в конкурсе. Каждый участник — это 
часть большой команды, которая стремится к 
совершенству. А, как известно, — нет предела со-
вершенству, поэтому достижение новых высот — 
это путь к познанию себя и своего потенциала!

Олеся Самойлова
текст
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— Андрей Юрьевич, почему Вы решили 
поступить в ЮИ ТГУ?
— Решение о получении юридического образо-
вания я принял ещё в конце 1988 года, когда был 
демобилизован из рядов Советской Армии после 
прохождения срочной службы на территории 
Украинской ССР. За плечами у меня уже был 
опыт получения высшего образования. После 
окончания средней школы в 1984 году я поступил 
в Томский инженерно-строительный институт. 
А осенью 1986 года был призван на срочную 
службу. Дело в том, что ещё в январе 1984 года 
решением Политбюро ЦК КПСС (это был пе-
риод довольно острой конфронтации с блоком 
НАТО) отсрочки на период учёбы для студентов 
вузов были отменены, что нашло своё отражение 
в Приказе Минвуза СССР от 13 марта 1984 года 
№ 44с. Вот я под эти новации и угодил. А когда 
демобилизовался, то страна была уже другой, 
«бушевала» перестройка, с Западом «дружили», 
а государство начинало ощутимо «потрескивать» 
по швам. Но тогда мне был всего 21 год, и, как 
и все люди моего поколения, я хотел перемен, в 
том числе и в своей дальнейшей жизни. Интере-
совался и политикой (ею тогда интересовались 
все, а политическая жизнь бурлила!), и правовой 
материей, поскольку в тренде были довольно 
необычные идеи правового государства. Вот и 
принял продуманное и осознанное решение свя-
зать свою дальнейшую жизнь именно с правом! 
После прохождения службы в армии я продол-
жал свою учебу в строительном вузе и одно-
временно работал в Управлении «Химстрой». 
Осенью 1989 году поступил сначала на рабфак, 
потому что надо было подтянуть школьные зна-
ния, а на следующий год после его окончания 
на юридический факультет ТГУ. 

— Сталкивались ли Вы с какими-нибудь 
сложностями при изучении какой-либо 
дисциплины?
— Поскольку мотивация на получение именно 
юридического образования была очень сильной, 
обучение была в удовольствие! Поэтому и слож-
ностей не было никаких. Да и предшествующий 
опыт всё же имел значение, я ведь не был «вче-
рашним школьником» как большинство моих 
однокурсников. 

Дисциплины все давались достаточно легко, 
поэтому и диплом с отличием я получил, сам 
того не ожидая! В выписке было всего две оцен-
ки «хорошо», по политэкономии и по истории 
политических и правовых учений, остальные 
«отлично». Поэтому особых сложностей не ис-
пытывал. Если на 1 и 2 курсах я ещё определялся 
с выбором дальнейшего направления, то на 3 
курсе, прослушав первую лекцию Бориса Лаза-
ревича Хаскельберга, окончательно «влюбился» 
в гражданское право! Любовь эта проверена 
временем и длится уже более 30 лет!

— Какие преподаватели особенно повли-
яли на Вас? 
— Среди преподавателей кафедры гражданского 
права и гражданского процесса (это была в то 
время единая кафедра), — это Виктор Михайло-
вич Чернов, читавший нам лекции по римскому 
праву, Иван Васильевич Федоров, читавший 
лекции по общей части гражданского права. 
Он же вёл кружок гражданского права, актив-
ным участником которого я являлся. Ну и, ко-
нечно же, упомянутый ранее Борис Лазаревич 
Хаскельберг, мой Учитель! Прекрасный лектор, 
блестящий учёный и очень отзывчивый, добрый  
человек. 

— Если бы Вы не выбрали преподава-
тельскую стезю, то чем бы занимались?
— Тем, чем же, чем занимался несколько лет, со-
вмещая частную практику и преподавательскую 
деятельность: представительством по граждан-
ским делам.

— Что Вы любите делать в свободное 
время?
— У меня его практически нет. Я полностью 
отдаюсь любимой работе, преподаванию и науке! 
А если серьёзно, то в свободное время стараюсь 
активно отдыхать и поддерживать физическую 
форму (летом — велосипед, зимой —лыжи). К 
сожалению, совсем нет времени на чтение худо-
жественной и познавательной литературы (всё 

уходит на чтение специальной юридической 
литературы и изучение судебной практики), поэ-
тому пришлось привыкать к формату аудиокниг.

— Какая книга является для Вас люби-
мой? А фильм?  
— Люблю русскую классику, из отечественной 
литературы советского периода всегда нахо-
дился под впечатлением произведений брать-
ев Стругацких, каждое из которых наполнено 
глубоким философским смыслом и не утратило 
актуальности до сих пор. Из более современных 
рекомендовал бы всем почитать произведения 
Юрия Чадовича и Николая Брайдера, впечат-
ляет! Среди современной «кинопродукции» не 
вижу шедевров, достойных моего внимания и 
обсуждения. Иногда пересматриваю любимые 
советские комедии.

— Что бы Вы хотели пожелать студен-
там-юристам?
— Прежде всего, дать себе необходимые уста-
новки, мотивировать себя на дальнейшую дея-
тельность. Принимать взвешенные и обдуман-
ные решения. Постоянно совершенствоваться 
и расти профессионально. Ну и не забывать о 
духовном росте!

Елизавета Пондина
текст

Интервью с личностью: взгляд изнутри
В этом выпуске мы поговорили с замечательным преподавателем, кандидатом юридических 
наук, доцентом кафедры гражданского права Юридического института ТГУ, интересным
и многогранным человеком — Андреем Юрьевичем Копыловым.
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Имбирные пряники
Мука 250 г
Сливочное масло 100 г
Сахар 70 г
Яйцо 1 шт
Мёд 1 ст. л.
Сода 0,5 ч. л.
Корица 1 ч. л.
Кардамон 1 ч. л.
Имбирь молотый 2 ч. л.
Гвоздика 0,5 ч. л.

1. Все пряности соединить в одной чаше и пе-
ремешать. Целые пряности (гвоздика, кардамон) 
размолоть до состояния муки.
2. Взбить масло с сахаром добела. Добавить яйцо 
и мёд. Повторно взбить.
3. В другой чаше просеять муку с содой и доба-
вить щепотку соли.
4. Соединить жидкие ингредиенты с сухими. 
Сухие вводить постепенно. Перемешать ложкой. 
Сделать шарик из теста, удобно мокрыми руками.
5. Завернуть в плёнку и убрать в холодильник 
на 2 часа.
6. Тесто разделить на две-три части. Одну оста-
вить, другие убрать обратно в холодильник. Ра-
бочую поверхность и скалку присыпать мукой. 
Раскатать тонко тесто и вырезать печенья специ-
альными формочками.  Выложить на противень 
(+бумага для выпечки) и выпекать 5-7 минут при 
180º. Можно бумагу чуть смазать оливковым 
маслом. Не передержать в духовке! Повторить 
с оставшимся тестом.
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— Расскажи, как долго ты занимаешься 
книжным творчеством? 
— Я пишу книги лет с 16. До этого я писала стихи, 
немножко пыталась писать тексты песен. Сейчас у 
меня издана 1 книга в издательстве «RUGRAM» в 
жанре «эпическое фэнтези», и это как раз «Хроники 
Сэйфории. Затерянная Земля». Объём книги состав-
ляет 572 страницы. Над этой книгой я работала на 
протяжении пяти лет. 

В данный момент я работаю над своей второй кни-
гой, которая войдёт в эту же серию. Скорее всего, 
если мне хватит вдохновения, я напишу продол-
жение «Сэйфории», это будет либо дилогия, либо 
трилогия, посмотрим, насколько меня хватит (улы-
бается). Я также планирую открыть новый книжный 
цикл, началом которого станет моя новая книга. 
Действия в ней будут происходить в той же все-
ленной, но уже с другими действующими лицами.

— Когда ты придумывала персонажей для 
своей истории, был ли у них какой-нибудь 
прототип реального человека (друга, род-
ственника, актёра)? 
— Сначала я думала, что прототип главной герои-
ни — это я сама. Главную героиню зовут Вета, а это 
сокращение от полного имени «Елизавета», однако 
в процессе написания я поняла, что моя героиня 
абсолютно уникальная, самодостаточная личность 
и никак на меня не похожа, хотя я и пыталась на-
делить её определёнными увлечениями, которые 
присущи мне. Некоторых персонажей я наделяю 
своими чертами, но остальных людей из реальной 
жизни я стараюсь вообще не упоминать, чтобы ни-
кто случайно не узнал себя и не обиделся (смеётся).

— Опиши своих героев? Какие между ними 
взаимоотношения? 
— Там очень сложно! Как я говорила ранее, у меня 
есть главная героиня и два главных героя. Кстати, 
любовная линия в моей книге не стоит на первом ме-
сте. Центральную её часть занимают приключения, 
эпические сражения и дворцовые интриги, а уже 
потом любовь. Главные герои мужского плана — 
это правитель Сэйфории и его брат, они абсолютно 
не похожи друг на друга, хотя и являются семьёй. 

— Кто вдохновил тебя на написание книги? 
— Я бы не сказала, что меня кто-то вдохновил, 
это получилось абсолютно произвольно. Толчком 
стало, скорее, событие. Однажды мне приснился 
сон, в котором были представлены несколько эпи-
зодов, которые я постаралась отразить в первой 
главе «Сэйфории». Когда я проснулась, я решила 
немножко додумать этот сон, с той перспективой, 

что в будущем я постараюсь изложить его на бумаге. 
Во сне был средневековый город, сюжетные поворо-
ты по его захвату, а также образ главной героини. А 
ещё, однажды, когда я отдыхала с семьёй на даче, 
я совершенно случайно нашла старую книгу (она 
тоже была написана в жанре «эпическое фэнтези»), 
и там был представлен образ кроваво-красной луны, 
я это запомнила и решила с этого начать пролог 
своей книги.

— Может быть, у тебя есть какой-то автор, 
которого ты читаешь, и который вдохно-
вил тебя? 
— Это очень опасно. Читая другого автора, ты 
чувствуешь, что подсознательно ты пытаешься 
своё творчество подгонять под стиль и авторский 
слог этого писателя. Следовательно, неизбежен 
факт заимствования каких-то идей или мыслей. 
Поэтому, когда я работаю над своим проектом, я 
стараюсь себя максимально оградить от других 
книг подобного жанра. А вообще, я очень люблю 
читать. Мне нравится классическая проза, либо же 
фэнтези. Иногда читаю то, что попадётся в рамках 
взаимного чтения с единомышленниками. А ещё у 
нас есть книжный клуб, который открылся совсем 
недавно. Он располагается в «Доме искусств» (ул. 
Шишкова, д. 10), на сегодняшний день я посетила 
две встречи, там мы также делимся своими впечат-
лениями от прочитанной литературы и обсуждаем 
смысл каждого произведения.    

— В чём, на твой взгляд, сложность работы 
над книгой? 
— Во-первых, во времени. Когда я начала писать 
книгу, мне было 16 лет, и в тот период времени у 
меня была подготовка к экзаменам в школе. Потом у 
меня происходили какие-то совершенно аномальные 
вещи с рукописью: сначала я писала книгу от руки, 
потом переносила это всё в документ на компью-
тере, и он несколько раз удалялся. Затем был ещё 
один важный этап в моей жизни — поступление в 
университет. После заселения в общежитие я чётко 
осознала, что мне необходимо дописать книгу, так 
как уже была написана примерно одна треть. Пе-
чатная версия хранилась на флешке (тогда я думала, 
что так будет безопаснее), но эта флешка сломалась 
без возможности восстановления!  За 11 месяцев мне 
удалось восстановить эти фрагменты по памяти, 
сделать их чуть лучше и доработать историю. Я 
считаю, что я больше «писатель-садовник», чем 
«писатель-архитектор», поэтому мне самой очень ин-
тересно работать над сюжетом, когда ты не знаешь, 
чем всё закончится. Ну и, конечно, когда ты много 
лет посвящаешь себя проекту, неизбежно случается 
выгорание. Был момент, когда я даже смотреть 
не могла на рукопись, не хотела её открывать, но 
потом я постепенно входила в прежний режим и 
продолжала работу.

— А в чём разница между «садовником» и 
«архитектором»? 
— Садовник не знает наперёд, куда пойдут его 
персонажи, куда двинет его сюжет, и он находится 
в позиции наблюдателя, то есть просто смотрит со 
стороны, что происходит, и прилагает минимальные 
усилия в конструкции мира. Архитектор же, наобо-
рот, уделяет деталям особое внимание, контролиру-
ет сюжет, прописывает карты и движение сюжета, 
занимая позицию «вершителя судеб».  

— Как тебе удалось напечатать книгу? Лег-
ко ли было найти издательство? 
— Сейчас издательства заинтересованы больше в 
однотомниках. Раньше был спрос на серии и циклы, 
а сейчас издатели хотят видеть что-нибудь креатив-
ное и в рамках одной книги. 

У меня издательство «RUGRAM», оно очень пер-
сонифицировано подходит к каждому автору, с 
каждым выстраивает свой проект и план взаимо-
действия. В моём случае первый тираж (100 книг) 
был напечатан и опубликован за их счёт. Я выи-
грала у классного художника, за которым долго 
наблюдала, отрисовку обложки для своей  книги, 
затем со мной связалась студентка издательского 
факультета, которая предложила мне сверстать мою 
книгу бесплатно. 

Вообще поиск издательства мне дался непросто. Я 
писала многим издателям, но кто-то просто игно-
рировал мои письма, кто-то не допускал на этапе 
рецензирования, либо писали, что «книга классная, 
но взять не можем, не укладывается в портфель».
 
— Почему ты выбрала Юридический ин-
ститут?  
— Я всегда хотела быть юристом. Мне со школы 
нравились обществознание и история, а также лите-
ратура. Я «металась» между журфаком, филологиче-
ским, юридическим и историей, но потом я всё-таки 
решила, что душа больше лежит к юридическому, 
и ни разу не пожалела. Я всё больше замечаю, что 
юридическое образование и моё творчество сходятся 
по разным аспектам. В частности, мне интересно 
интеллектуальное право. 

— Где наши читатели могут ознакомиться 
с твоей книгой?
Книгу можно найти в «Читай-городе» на официаль-
ном сайте, а после Нового года мы планируем рас-
положить её на других маркетплейсах (Wildberries, 
Ozon). Если очень хочется новогоднего волшебства, 
а возможности приобрести книгу нет, можно об-
ратиться ко мне, написав в личные сообщения в 
«ВКонтакте».

Талантливые студенты ЮИ ТГУ: интервью с Елизаветой Бондарь
О книжных делах, вдохновении и волшебстве. Как студентке 4 курса удалось 
написать собственную книгу и реализовать свой авторский потенциал в одном
из издательств России. 

Елизавета Полещук
текст
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Декабрьские изменения законодательства

Лицензирование деятельности 
операторов связи

Изменяются требования к лицензированию 
операторов связи, которые предоставляют ин-
тернет-доступ. К этим требованиям добавлено 
обязательное соблюдение схемы фильтрации 
трафика с использованием технических средств 
для противодействия угрозам. Игнорирование 
этих правил может привести к аннулированию 
лицензии. 

Процедура регистрации
машино-мест значительно 

упрощена 
Владельцы долей в праве общей собственно-

сти на парковке теперь смогут выделить свои 
машино-места в отдельные объекты недвижи-
мости без необходимости получения согласия 
других собственников. 

Определение понятий
«инжиниринг»

и «промышленный дизайн» 
В декабре вступает в силу закон, который вво-

дит понятия «промышленный дизайн» и «инжи-
ниринг». В законе также содержатся определения 
организаций, занимающихся этими направлени-
ями, и предусматривается ведение реестра таких 
организаций.

Ожидается, что этот закон станет основой 
для дальнейшего развития сферы инжиниринга 
и промышленного дизайна в России, а также 
обеспечит государственные меры поддержки 
для этих секторов.

Изменения в порядке
получения субсидии на оплату 
жилья и коммунальных услуг
Теперь при подаче электронного заявления 

через портал «Госуслуги» его будет необходимо 
подписывать усиленной квалифицированной или 
неквалифицированной электронной подписью, 
которую можно получить через приложение «Го-
сключ». Если комплект документов окажется 
неполным, либо информация в них будет невер-
ной, то обработка запроса приостановится на 10 
рабочих дней, в течение которых будет необхо-
димо предоставить исправленные документы.

Обновление формы
декларации по налогу

на имущество организаций
С 28 декабря вступает в силу новый приказ 

ФНС России, обновляющий форму и формат де-
кларации по налогу на имущество организаций. 
В ней потребуется дополнительно указывать 
данные налогоплательщика из ЕГРН, а также 
появится код налогового органа.

Уголовная ответственность 
за подложные документы

С 4 декабря вступает в силу новая статья 
Уголовного кодекса РФ — ст. 173.3 УК РФ, с 
помощью которой была введена уголовная от-
ветственность за организацию деятельности по 
представлению в налоговые органы Российской 
Федерации и (или) сбыту заведомо подложных 
счетов-фактур и (или) налоговых деклараций 
(расчётов). Это касается документов, содержащих 
недостоверные сведения об отгрузке товаров, вы-
полнении работ, об оказании услуг или передаче 
имущественных прав. 

Усилена ответственность
за подделку документов

в сфере организации
незаконной миграции 

Штрафы, налагаемые на юридические лица за 
производство или распространение поддельных 
документов, предназначенных для содействия 
незаконной миграции, увеличены до 60 миллио-
нов рублей. За подделку различных документов, 
печатей, штампов или бланков, а также за их 
использование, передачу и сбыт предусмотрены 
штрафы в размере до 200 тысяч рублей. Орудия, 
использованные для совершения подобных пра-
вонарушений, будут подлежать конфискации. 

В конце декабря рабочая
неделя будет длиннее

28 декабря будет рабочим днём, а новогодние 
каникулы начнутся с 29-го декабря и продлятся 
до 8 января. Таким образом, новогодние кани-
кулы составят 11 дней.

Новые государственные
стандарты

С начала декабря были введены более 90 но-
вых стандартов, вот некоторые из них:

• ГОСТ Р 71537-2024 «Системы искусствен-
ного интеллекта на автомобильном транспор-
те. Системы управления интеллектуальной 
транспортной инфраструктурой. Алгоритмы 
искусственного интеллекта для распознавания 
нарушений правил остановки и стоянки транс-
портных средств. Требования»

• ГОСТ Р 71598-2024 «Искусственный интел-
лект на водном транспорте. Общие положения»

• ГОСТ 42.4.10-2024 «Гражданская оборона 
Инженерно-техническое оборудование защит-
ных сооружений гражданской обороны. Клапа-
ны избыточного давления. Общие технические 
требования. Методы испытаний».

В декабре вступают в силу положения 116 федеральных нормативных 
правовых актов. Основные изменения коснулись социальной сферы, 
налогообложения, трудовых отношений, вопросов миграционного учёта,
а также многих других. Рассмотрим некоторые из них в этом материале.

Яна Мосина
текст

2024-25
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Человек рождается жить,
а не готовиться к жизни

Борис Пастернак”
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Закон под ёлкой: что подарить юристу
на Новый год?

Новый год — время, когда все мечты 
сбываются, а желания исполняются 
самым волшебным образом. Но о чём 
мечтают юристы, и что можно пода-
рить им на предстающий праздник?  
Изучив эту тему подробнее, мы нашли 
несколько идей подарков на юридиче-
скую тематику. 

1.Ежедневник или планер
Пожалуй, одним из первых подарков, акту-
альных для юриста, является ежедневник или 
планер. Действительно, большое количество 
текущих и долгосрочных задач требует поста-
новки целей и, как следствие, ведение специ-
ального блокнота для планирования. Это ко 
всему прочему помогает в отслеживании свое-
го прогресса. На рынке представлен широкий 
выбор ежедневников на любой вкус, редакция 
рекомендует присмотреться к томскому бренду 
«Remarklee», который не только продаёт уже 
готовые планеры, но и предлагает конструктор 
индивидуального блокнота, что точно оценит 
получатель подарка.

2. Научно-популярная литература
«Книга — лучший подарок», — слышали мы с 
детства. Действительно, согласно исследованию 
Аналитического центра НАФИ от 31 января 
2024 года около 60% россиян обрадуются по-
лученной в подарок книге. Стоит заметить, что 
юридический и около-юридический нон-фикшн 
сложнее встретить на полках магазинов, чем на-
учно-популярную литературу по другим направ-
лениям, однако, он всё-таки есть. Так, редакция 
советует книги «Тайм-драйв. Как успевать жить 
и работать» (Г. Архангельский), «Неестествен-
ные причины. Записки судмедэксперта» (Р. 
Шеперд) и «Убийца сидит напротив» (Д. Дуглас 
и М. Олшейкер). Безусловно, книга может от-
носиться и к другому жанру, в зависимости от 
предпочтений одаряемого, но основной посыл 
идеи останется прежним.  

3. Настольная игра 
Иногда даже серьёзным следователям и адво-
катам хочется отвлечься и в весёлой компании 
поиграть в настольную игру. Конечно, любому 
человеку можно подарить известную «Моно-
полию» или, например, не менее известный 
«Имаджинариум», но в подборке представлены 
подарки для юристов, а значит, и настольные 
игры могут быть специализированными, именно 
для юристов. На маркетплейсах представлен 
широкий выбор настольных игр на юриди-
ческую тематику. Так, почувствовать себя су-
дебным юристом поможет игра «Лигитаторы. 
Юристы в деле» (арт. WB—140747256), а по-
быть в роли настоящего следователя поможет 
«Карманный детектив. Убийство в универси-
тете» (арт. WB — 233888740).

4. Подписка на информационно-право-
вую систему 
Ежедневно юрист работает с огромным коли-
чеством нормативного материала, с чем ему 
помогают информационно-правовые системы, 
такие как «КонсультантПлюс» и «Гарант», ко-
торые он периодически оплачивает. Приятно, 
когда то, за что привык платить сам, достаётся 
в дар. Подарив юристу подписку на справочную 
систему, даритель покажет, что ценит одаряе-
мого как профессионала! 

5. Подписка на «Telegram Premium»
Продолжая тему платных подписок, хорошим 
подарком может стать «Telegram Premium», 
так как юрист постоянно общается с большим 
количеством людей, в том числе и в мессен-
джерах. Режим «Premium» открывает большое 
количество возможностей для пользователей 
социальной сети (мессенджера) «Telegram». Так, 
с помощью него можно хранить большое коли-
чество необходимой информации, загружать 
файлы объёмом до 4 Гб, добавлять теги для 
избранных сообщений, создавать до 30 папок 
по 200 чатов и не только.

6. Мелочи для офиса и души
На просторах интернета можно найти множе-
ство аксессуаров на юридическую тематику, 
которые продемонстрируют юристу, что вы 
интересуетесь тем, чем он занимается, и це-
ните его работу. Так, можно подарить набор 
тематических стикеров (арт. WB — 213394635), 
кружку с надписью (арт. OZON — 1686564867) 
и другие мелочи. 

7. Сертификат в кофейню
В течение рабочей недели иногда просто не-
обходимо взбодриться чашкой горячего све-
жезаваренного кофе, а после напряжённого 
дня — расслабиться с согревающим чаем в ру-
ках. Сертификат в кофейню будет актуальным 
подарком, в том числе и для юриста. Напри-
мер, популярная томская кофейня «Территория 
кофе» предлагает такие сертификаты, сумма 
может быть любой, что очень удобно. 

Ломаете голову над подарком коллеге? Наша редакция создала подборку 
подарков от юристов и для юристов.

Анастасия Козырицкая
текст
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Конституция — это главный нормативный 
правовой акт России, база для текущего 
законодательства. 12 декабря 2024 года 
исполнился 31 год со дня её принятия. 
Праздник, посвящённый основному закону, 
существовал ещё в СССР, однако со време-
нем и его дата, и сам закон изменились.

Действующая Конституция РФ состоит из Преамбу-
лы и двух разделов. В преамбуле провозглашается, 
что народ России принимает данную Конституцию; 
закрепляются демократические и гуманистические 
ценности; определяется место России в современном 
мире. Первый раздел включает 9 глав и состоит из 
137 статей, закрепляющих основы политической, 
общественной, правовой, экономической, социаль-
ной систем в Российской Федерации, основные 
права и свободы личности, федеративное устройство 
Российской Федерации, статус органов публичной 
власти, а также порядок пересмотра Конституции 
и внесения в неё поправок. Второй раздел опреде-
ляет заключительные и переходные положения и 
служит основой преемственности и стабильности 
конституционно-правовых норм.

Историческая справка
Попытки принять Конституцию были ещё при 
Российской империи. 17 октября 1905 года Импе-
ратор Николай II в ответ на непрекращающиеся 
забастовки подписал так  называемый Октябрь-
ский манифест (полное название — Высочайший 
манифест об усовершенствовании государственного 
порядка). Этот манифест учредил Государственную 
думу, провозгласил свободу совести, свободу слова 
и свободу собраний. Инициатором Октябрьского 
манифеста был председатель Совета министров Сер-
гей Юльевич Витте. Однако прообразом Конститу-
ции стал не манифест от 17.10.1905 года, а Основные 
Государственные Законы от 23 апреля 1906 года. 
Они являются фундаментальным законодательным 
актом, определявшим существо верховной власти, 
регулировавшим разделение полномочий между им-
ператорской властью и Парламентом и закрепляв-
шем права и обязанности российских подданных.

Однако первую полноправную Конституцию в 
России (РСФСР на тот момент) приняли 10 июля 
1918-го. Она включала 17 глав и 90 статей. Позд-
нее, при СССР, принимали три Конституции — в 
1924, 1936 (так называемая «Сталинская») и 1977 
(«Брежневская»). Последняя с поправками офици-
ально действовала до 1991-го. День Конституции 
отмечался в день её принятия: 5 декабря в период 
действия «Сталинской» и 7 октября в период дей-
ствия «Брежневской». Годовщину самой первой 
общесоюзной Конституции отмечали в первый вы-
ходной июля, причём весьма масштабно: митингами, 
народными гуляниями, концертами. А в 1935 году 
к традиционным мероприятиям добавился улич-
ный карнавал в парке Горького — в нём приняло 
участие 120 тысяч человек: работники московских 
предприятий, простые горожане, гости из союзных 
республик и даже из других стран.

После распада СССР новую Конституцию по ре-
зультатам всенародного голосования одобрили 12 
декабря 1993 года. Полный текст Основного закона 
страны опубликовали 25 декабря. Через год вышел 
Указ президента России, который установил 12 
декабря как государственный праздник. До 2004 
года День Конституции был нерабочим. Консти-
туция 1993-го (с многочисленными поправками) 
действует до сих пор.

Факты о Конституции России
— Официально Конституция РФ вступила в силу 
в конце 1993 года. При этом СССР распался двумя 
годами ранее, но несколько лет страна фактически 
не имела нового конституционного документа, ис-
пользуя старый, советский.
— Название этого документа по правилам русского 
языка пишется с большой буквы, когда речь идёт 
конкретно о Конституции РФ.
— Конституция России в каком-то смысле является 
«долгожителем». Во многих странах изменения в 
аналогичные документы вносят раз в 15-20 лет, в 
нашей же стране изменений не было на протяже-
нии 27 лет.
— Два экземпляра российской Конституции дважды 
бывали в космосе. Их отправляли на орбитальную 
станцию «Мир» и на МКС вместе с космонавтами, 
а затем бережно возвращали обратно.
— Самый важный экземпляр этого документа 
хранится в Московском Кремле, в библиотеке 
Президента. Он используется для единственной 
церемонии — для инаугурации. Этот экземпляр 
представляет собой книгу в красной кожаной об-
ложке. Для её изготовления была использована 
экзотическая кожа варана.
— У Конституции РФ нет какого-то одного автора, 
над ней работало более 1000 человек. Работа над 
ней продлилась более 3,5 лет.
— После внесения поправок в Основном законе 
впервые в истории современной России появилось 
упоминание Бога: «Российская Федерация, объеди-
ненная тысячелетней историей, сохраняя память 
предков, передавших нам идеалы и веру в Бога, 
а также преемственность в развитии Российского 
государства, признает исторически сложившееся 
государственное единство» (ч. 2 ст. 67.1).

Конкурс видеороликов,
посвящённый Дню

Конституции РФ
В декабре Избирательная комиссия Томской обла-
сти подвела итоги Конкурса видеороликов, посвя-
щённого Дню Конституции РФ. Среди победителей 
студенты Юридического института ТГУ!

Альбах Эмилия, Ишенина Светлана взяли номина-
цию «Голосуем всей семьей».

Власова Ярослава, Бубенщиков Георгий, Казаку-
лов Айастан взяли номинацию «На выборы как 
на праздник».

В номинации «Выбор молодёжи» призовые места 
распределились между студентами ЮИ ТГУ сле-
дующим образом: 

Певзнер Артём, Скорина Ольга, Чмеленко Максим, 
Карелин Даниил, Сикора Дмитрий, Горчаков Алек-
сандр, Павлова Юлианна, Кошкина Арина, а также 
Фурсов Яков заняли 1 место. 

Курумчин Денис, Буторин Александр и Баев Евге-
ний заняли  2 место.

3 место заняли Сафронова Анастасия и Трубникова 
Валерия, замкнув таким образом тройку победи-
телей.

Основной закон РФ: Конституция нашего времени

Екатерина Лысцева
текст
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Интервью с выпускником ЮИ ТГУ: Данилов Дмитрий Олегович

— Дмитрий Олегович, почему Вы вы-
брали именно Юридический институт 
ТГУ??
— После 9-ти классов в общеобразовательной 
школе я пошёл учиться в Инженерный лицей 
при Новосибирском государственном техниче-
ском университете. В 10-м классе я окончатель-
но понял, что естественные и технические науки 
— это не моё, а к инженерному делу мне лучше 
не прикасаться. Поскольку мне всегда нрави-
лись гуманитарные науки, и я любил спорить, 
выбор идти учиться на юриста был очевиден.
В 11 классе я вместе с родителями стал смо-
треть, какие есть юридические школы, и выбор 
пал на Томский государственный университет. 
Все знакомые из числа юристов говорили нам, 
что Юрфак ТГУ — это лучшая правовая школа 
в Западной Сибири. Поэтому я принял решение 
поступать именно в Юридический институт 
ТГУ и переезжать из Новосибирска в Томск. Об 
этом решении я не пожалел ни разу. Я встретил 
в университете свою супругу, друзей и получил 
сильнейшее юридическое образование.

— Как вы поняли, что хотите стать ад-
вокатом?
— Желание работать именно по уголовно-пра-
вовой специализации было если не с 11 класса, 
то точно с 1-го курса университета. Причём я 
хотел работать не по общеуголовным преступле-
ниям (убийство, наркотические составы и т.д.), 
а по сложным экономическим и должностным 
уголовным делам. При этом я изначально хо-
тел работать следователем, так как понимал, 
что без опыта работы в правоохранительных 
органах в адвокатской профессии на первых 
этапах работать будет очень тяжело. Поэтому 
на 3 курсе я пошёл в областное следственное 
управление Следственного комитета России 
общественным помощником к следователю, 
который специализировался на расследовании 
экономических и налоговых преступлений. Там 
я получил классный опыт, поскольку в 22 года 
уже увидел, как расследовались резонансные 
и сложные уголовные дела в Томской области. 
Там же я увидел многих высококвалифициро-
ванных адвокатов по уголовным делам, причём 
из числа наших преподавателей. Одним из них 

был Чубраков Сергей Валериевич. Его высокая 
экспертиза и коммуникативные навыки впечат-
ляли не только меня, но опытнейших следова-
телей, которые с ним работали. С того момента 
я окончательно понял, каким юристом хочу 
быть. После окончания бакалавриата я полгода 
работал юристом по гражданским делам о вра-
чебных ошибках. Однако антураж гражданского 
судопроизводства был мне чужд, и я решил 
продолжать заниматься тем, к чему лежит моё 
сердце — уголовным правом. Переехав в Мо-
скву и поступив в магистратуру Московского 
государственного университета имени М.В. 
Ломоносова, я пошёл работать стажёром в ад-
вокатское бюро, специализировавшееся только 
на «беловоротничковых» уголовных делах. С 
того момента и началась моя адвокатская жизнь. 
Если бы я остался в Томске, то наверняка сейчас 
работал бы следователем.

— Расскажите о самых интересных кей-
сах в вашей карьере?
— Мне очень повезло с теми проектами, которы-
ми я сейчас занимаюсь. Это сложные уголовные 
дела в области лесного хозяйства, строительства 
и разработки специальных лабораторий. По 
таким проектам и безумно интересная фактура, 
и очень сильные оппоненты. Нужно быть на-
ходчивым и уметь искать креативные решения, 
чтобы добиваться результатов. Например, по 
одному из кейсов, чтобы найти доказательства 
некомпетентности эксперта, мне пришлось при-
думать и реализовать целую операцию. Так 
как напрямую я не мог отправить адвокатский 
запрос в экспертное учреждение, поскольку по-
лучил бы необъективный ответ, через цепочку 
запросов было направлено обращение от треть-
его лица к эксперту о наличии у него специаль-
ных познаний в области анализа космических 
снимков. Эксперт ответил, как по электронной 
почте, так и официально на бланке своей орга-
низации, что у него такой компетенции нет, хотя 
выводы в его заключении основаны только на 
анализе космоснимков. 

В другом уголовном деле о злоупотреблении 
должностными полномочиями при выполнении 
государственного оборонного заказа (ст. 285.4 
УК РФ), которое рассматривалось в военном 
суде, было очень интересно работать под пред-
седательством опытнейшего судьи «из старой 
школы». Председательствующий блестяще ру-
ководил процессом, наизусть знал материалы 
уголовного дела и объективно разбирался в 
обстоятельствах выполнения опытно-конструк-
торских работ по разработке лабораторий для 
государственных нужд. Допросы свидетелей, 
а также обсуждение ходатайств о приобщении 
документов, опровергающих умысел моего под-
защитного, превращались в интеллектуальные 
дуэли, поскольку наши позиции изначально 
сильно расходились. В итоге, при непризнании 
вины и активной защитной позиции удалось 
сохранить свободу доверителя, хотя в прениях 
военная прокуратура запрашивала в качестве 
наказания моему подзащитному 7 лет реального 
лишения свободы. Такими проектами живёшь, 
от работы в них профессионально растёшь и 
получаешь настоящее удовольствие!

— Как Вы думаете, какими качествами 
должен обладать юрист, чтобы постро-
ить успешную карьеру в адвокатуре?
— На мой взгляд, адвокат должен быть чест-
ным перед доверителем.Не стоит обнадёживать 
доверителя, его следует готовить к долгому и 
тяжёлому противостоянию с системой при абсо-
лютно непрогнозируемых исходах. Я допускал 
ошибки, когда руководствовался желанием, в 
первую очередь, доказывать собственное мне-
ние, а не желанием помочь доверителю вый-
ти с минимальными последствиями из самой 
сложной ситуации в его жизни. Начинающему 
юристу надо много работать, а также уметь при-
знавать и анализировать свои ошибки, чтобы 
их не повторять. Без этого, по моему глубокому 
убеждению, не станешь профессионалом, каким 
бы талантливым не был. Остальное же, а имен-
но: понимать суть претензий к доверителю, ис-
кать креативные решения, не бояться вступать в 
спор со следователем и судом, уметь публично 
выступать, писать отличные процессуальные 
документы, допрашивать свидетелей в суде и 
т.д. — придёт с опытом.  

— Расскажите о самом ярком воспоми-
нании из студенчества? 
— Я с теплом вспоминаю студенческие годы, 
было много очень смешных историй. Из ярких 
воспоминаний, связанных с учёбой, — это семи-
нар Ахмедшина Рамиля Линаровича по крими-
налистической фотографии. В зимнее субботнее 
утро я делал фототаблицу одного гаража рядом 
с учебным 4-м корпусом. Владельцы гаража 
были немного нетрезвы, позировали мне, а по-
том решили, что я хочу отнять у них этот гараж, 
и вежливо попросили меня уйти подальше. 

Ещё одно важное событие в моей студенческой 
жизни — это участие во Всероссийской студен-
ческой юридической олимпиаде.  На 3-м курсе я 
участвовал в окружном туре в секции «Уголов-
ное право». Я потерпел там катастрофическое 
фиаско, за которое мне было очень стыдно перед 
университетом и перед самим собой. После 
этого я понял, что излишняя уверенность в 
себе без должной подготовки ничего не стоит. 
Я решил реабилитироваться в следующем году 
и стал изучать дополнительную литературу по 
уголовному праву, а также увлекся анализом 
судебной практики. Такое самообразование 
существенно усилило мои знания по уголов-
ному праву и приучило меня постоянно их со-
вершенствовать. На 4-м курсе я снова поехал 
в Кемерово на окружной этап олимпиады и 
взял 2-е место, пройдя в федеральный тур. Спу-
стя пару месяцев, уже на федеральном туре в 
Москве я также взял 2-е место по уголовному 
праву, хотя в такой исход я совсем не верил, 
поскольку вместе со мной участвовали ребята 
из Москвы и Санкт-Петербурга, и это была 
сильная конкуренция. 

Бороться и искать, найти и не сдаваться!

Арина Кошкина
текст
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Как студенту продуктивно отметить Новый год?

Как провести праздники так, 
чтобы они принесли пользу

и радость
1. Планирование и цели на следующий 

семестр
Новый год — отличный повод подвести итоги 

уходящего года и поставить перед собой новые 
цели. Проведите время за составлением плана 
на будущий семестр, распишите, каким образом 
вы будете достигать поставленных целей. Это 
поможет вам лучше организовать учебный про-
цесс и избежать стресса в будущем.

2. Навестите своих родных и близких
В такой семейный праздник хочется почув-

ствовать тепло, уют и сделать отношения ещё бо-
лее близкими. Навестите своих родных и близких 
и обнимитесь по-настоящему! Чашка вечернего 
чая и разговоры по душам на близком расстоянии 
не заменят никакие аудио- и видеозвонки!

3. Подготовка к сессии
Новогодние выходные — идеальное время для 

того, чтобы без спешки повторить пройденный 
материал или углубить знания в уже знакомых 
областях. Не откладывайте всё на последний 
день, распределите подготовку равномерно, обя-
зательно чередуйте с отдыхом. Если вы заранее 
подготовились, то в день экзамена вам останется 
лишь повторить ключевые моменты, вместо того, 
чтобы пытаться выучить весь курс.

4. Дарите подарки
Новый год и Рождество — отличный повод 

порадовать близких. Добавьте интриги в этот 
процесс. Сыграйте с родственниками и друзьями 
в тайного Санту. Суть игры заключается в ано-
нимном обмене подарками. Чем больше участ-
ников, тем веселее. А чтобы угадать с презентом, 
лучше заранее узнать, чем человек интересуется.

5. Проведите киномарафон
Можно отправиться в кинотеатр на несколь-

ко сеансов подряд или пересмотреть дома но-
вогоднюю классику! «Гарри Поттер», «Один 
дома», «Шрек» — выбирайте любую франшизу 
на свой вкус. 

6. Посвятите день своим увлечениям
Погрузитесь с головой в то, что по-настоящему 

приносит вам удовольствие. Если такого ещё не 
удалось обнаружить, то зимние праздники могут 
стать хорошим поводом для изучения себя.

7. Окунитесь в зимнюю сказку
Прогуляйтесь по заснеженному лесу пешком 

или на беговых лыжах. Свежий воздух и ве-
ликолепные виды улучшат ваше настроение и 
самочувствие, ведь контакт с природой помогает 
снизить стресс. Такие прогулки помогут вам 
наполниться энергией на весь следующий год.

8. Проведите «чек-ап»  всего организма
Проверять здоровье нужно регулярно, особен-

но в начале года, чтоб иметь представление о 
состоянии своего организма, а также обнаружить 
возможные проблемы (скрытые заболевания) на 
ранних этапах. Более того, после такой проце-
дуры у вас не будет неожиданных неприятных 

сюрпризов в середине года. 
9. Путешествия и культурное обога-

щение
Если есть возможность, отправьтесь в путе-

шествие. Посетите новые места, познакомьтесь 
с культурой других регионов. Это не только рас-
ширит ваш кругозор, но и подарит массу впечат-
лений, которые останутся с вами на всю жизнь!

10. Займитесь зимними видами спорта
Пока погодные условия располагают к энер-

гичному отдыху, нужно как можно чаще прово-
дить время на свежем воздухе и занимать себя 
различными активностями. На выходных можно 
покататься на лыжах и сноуборде (например, в 
АкадемПарке), посетить с друзьями каток. 

Новый год — это не только время для веселья 
и праздников, но и прекрасная возможность для 
личностного роста и развития. Воспользуйтесь 
этим периодом, чтобы отдохнуть, набраться сил 
и подготовиться к новым достижениям в следу-
ющем учебном году.

Новый год — волшебный праздник, который ассоциируется у многих
с чем-то особенным. Но для студентов этот период может стать временем
не только отдыха, но и полезного саморазвития. 

София Ликонцева
текст
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Серия квизов «Погружайся в науку» от НСО — что это?

Юридический институт ТГУ уже несколько 
лет подряд проводит научно-развлекательные 
квизы, в которых принимают участие как сту-
денты, так и преподаватели. В первую очередь, 
квиз —  это развлекательная интеллектуальная 
игра, которая, как правило, проходит в весёлой и  
непринуждённой атмосфере. Участникам необхо-
димо ответить на вопросы разной сложности и 
разной направленности. Теперь во время квизов 
разыгрывается множество призов, в том числе 
и мерч от НСО. А проходят квизы, конечно, в 
стенах нашего родного университета. Чтобы 
разобраться в теме, наша редакция взяла ин-
тервью у председателя Научного студенческого 
общества ЮИ ТГУ — Виктора Тюменцева.

— Расскажи, как пришла идея организо-
вать квиз в рамках университета? 
— Идея пришла ещё к прошлому председателю, 
а мы просто решили превратить это в традицию 
и продолжить проводить их.

— Расскажи об истории создания квизов? 
— Начиналось это в прошлом году с небольших 
квизов, проводимых силами только НСО. В этом 
году мы выиграли грант на проведение квизов, 
поэтому смогли позволить себе чуть больше — 
выпускать мерч, подарки, проводить квизы для 
большего числа участников и, наконец, «пере-
ехать» в красивую 302 аудиторию 2 корпуса, 
оснащённую всем необходимым. 
— Вопросы в квизах исключительно на-
учного характера? Или бывают вопросы 
о фильмах, музыке, искусстве? 
— Вопросы бывают разные, но в целом, квизы 
всегда тематические. В этом году  мы провели 
общенаучный, юридический и новогодний квиз.

— Как придумываются вопросы для 
квизов? 
— Креатив-отдел придумывает их, организовы-
вая «мозговой штурм». Обычно на это уходит 
неделя или полторы недели. Вопросы из раунда 
ЧГК мы иногда подсматриваем в настоящих 
выпусках.

— Всегда ли удаётся набрать необходи-
мое количество человек для проведения 
квиза? 
— Да, в этом году с явкой на квизы было очень 
хорошо, команд было много, почти все от 6 че-
ловек. В среднем, участников на одном квизе 
примерно 40.

— Из скольких этапов состоит серия кви-
зов в этом году? 
— В этом году серия квизов состоит из трёх 
этапов.

— Участниками могут быть только сту-
денты юридического? 
— Участниками могут быть ещё и преподава-
тели, а также и студенты других факультетов 
(например, в этом году были студенты биоло-
гического факультета). 

— Как подготовиться к квизу, чтобы от-
ветить на все вопросы?  
— Никак. Большинство вопросов решаются с 
использованием логики и воображения, хотя 
один раз мы выкладывали подсказки в нашу 
группу «ВКонтакте».

— Какие необычные названия команд, 
которые играли в квиз, ты запомнил? 
— Лучшие названия — «Право на писк», «Тру-
довики с госуслуг» и «Сельская интеллигенция».

Узнали больше о квизах юридического, проводимых в рамках субсидии
из Федерального бюджета образовательным организациям высшего образования 
на реализацию мероприятий, направленных на поддержку студенческих научных 
сообществ.

Анастасия Видус
текст
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